



SANZ CAMAÑES, Porfirio, *Cromwell contra el Imperio Español*, Madrid, Actas, 2022, 374 pp. ISBN: 978-849-7392-11-2

Carmen-María Fernández-Nadal
Universitat Jaume I de Castellón (España)
ORCID: <http://orcid.org/0000-0002-2041-3529>
nadal@uji.es

La figura de Oliver Cromwell y su época han sido objeto de una considerable producción historiográfica durante largo tiempo, lo que responde a la importancia del estudio de este período crucial en la Historia de la potencia británica, pero también en la de Europa y otros territorios implicados. Claramente, estamos ante una obra de referencia y con una cuidada edición. El profesor Sanz Camañes ofrece en su *Cromwell contra el Imperio español* una monografía que completa lo ya publicado, y avanza en el conocimiento, en particular, al centrarse en la complicada política exterior anglo-española.

Debemos recordar que el autor es un experto en las relaciones diplomáticas de estas dos potencias, especialmente en la primera mitad del siglo XVII como ha demostrado en sus investigaciones. Cuenta con interesantes publicaciones entre las que podemos subrayar el volumen dedicado en 2002 a la *Diplomacia hispano-inglesa en el siglo XVII. Razón de Estado y relaciones de poder durante la Guerra de los Treinta*. Lo que le permite aportar una síntesis que corresponde con su dominio de las fuentes manuscritas, impresas y secundarias. A este respecto, se debe enfatizar el valor y la importante variedad de documentación dispersa entre España e Inglaterra que ha sido consultada.

Según nos cuenta Porfirio Sanz Camañes, su objetivo es mostrar los múltiples roles que desempeño Cromwell sin caer en una perspectiva laudatoria o reprobatoria, intentando hacer una interpretación de las fuentes ecuánime que nos ayude a tener una idea más exhaustiva de su imagen con «sus aciertos y sus fracasos». Además, el texto destaca por el análisis de su política exterior en Europa, pero con una especial atención a la monarquía hispánica desde la década de los cuarenta hasta 1675, es decir, poco después de la firma del tratado de Westminster. Por todo ello, a través de su lectura podemos profundizar tanto en cuestiones relativas al comercio, la religión, la guerra, etc.

En cuanto a las cuestiones formales hay que tener en cuenta que se ha optado por notas al final. A su vez, debemos mencionar que esta investigación monográfica ilustra el volumen con retratos, caricaturas y otras imágenes de cuidada factura, tanto de Cromwell como de otros sujetos o escenas históricas. Y, finalmente, culmina con un apéndice documental muy apreciable con quince documentos, algunos de los cuales aparecen tanto en inglés como en castellano.

Desde las primeras páginas de la obra se reconoce el gran trabajo de revisión de la figura de Cromwell. En ellas se ofrece el punto de vista del autor de este sujeto histórico que él mismo explica está lleno de «perfiles y contradicciones». Lo hace demostrando un profundo conocimiento de las fuentes y los estudios que han visto la luz desde el siglo XVII, en un recorrido historiográfico realizado con maestría. No se trata de una simple recapitulación, sino de una minuciosa valoración a través del tiempo.

A partir de aquí, Porfirio Sanz demuestra, a través de los diferentes capítulos del volumen, que abarca una gran variedad de temas, cuyo notorio referente común es la figura de Cromwell. De esta manera, se configura en cuatro ejes ordenados cronológicamente. En «Tiempo de

guerra (1640-1650)», primeramente, transita por la época previa relatando la evolución del «Cromwell parlamentario» y reflexionando sobre aquellos años precedentes de lucha entre el rey Carlos I y la Cámara de los Comunes, el papel de los comerciantes y mercaderes, la nobleza o la situación económica. Problemas internos que tal como indica el autor debilitaron el prestigio internacional de la monarquía. Este análisis le permite interpretar la fase inmediatamente anterior a la guerra civil inglesa, y comparar esos años con la situación española. Después llega la hora de los apartados dedicados, por un lado, al «Cromwell soldado» en los que interesa su juicio sobre las negociaciones hispano-inglesas y, por el otro, al «puritano» que detalla el papel de la religión en su vida y en su ejercicio del poder.

En «Tiempo de política (1651-1654)» nos presenta el salto que Cromwell dio tras alcanzar cierto prestigio militar durante la guerra, hacia su rol como estadista y sus aportaciones y desaciertos en este ámbito. Se describe cómo incrementó su popularidad y dirigió su política exterior, examinando el proceso de las negociaciones y el juego político con la Corona española, la francesa, las Provincias Unidas y Portugal. En este sentido resulta particularmente interesante la síntesis que realiza de la rivalidad política, económica y religiosa anglo-española desde los tiempos de Felipe II. Una amplitud cronológica que permite ofrecer una aguda visión de los sucesos históricos de la década de los cincuenta.

La obra continúa con uno de sus capítulos más interesantes para entender la contienda de ambas potencias en el escenario americano. Haciendo hincapié en el estudio de las causas de esa pugna de claro carácter económico, tal como señala el autor, la cual evolucionó desde el siglo XVI y tuvo uno de sus momentos de mayor tensión durante la década de los cincuenta con la decidida intervención de Cromwell en el Caribe. De esta manera, el libro aporta una reflexión que agradecerán, asimismo, aquellos que tienen interés por las relaciones comerciales y políticas anglo-españolas en la segunda mitad del siglo. Precisamente, en la última parte de su obra, Sanz Camañes realiza una valoración sobre la estrategia inglesa durante la etapa de Oliver Cromwell al otro lado del Atlántico y sus consecuencias, un análisis que alarga hasta la firma del importante tratado de 1670. Especialmente significativo resulta cómo entra en el debate sobre qué fue lo que influyó en el líder inglés para ordenar el ataque a La Española y después a Jamaica. Y cómo estos hechos fueron seguidos por la diplomacia española y el Consejo de Estado.

Con todo, cierra su mirada sobre Oliver Cromwell y su época centrándose en el tratamiento que sufrió su figura y su legado con la Restauración, al tiempo que revisa las relaciones con la potencia española más allá de la muerte del líder puritano. Una de sus principales aportaciones es que realiza un estudio de la era de Cromwell, y su confrontación con la monarquía hispánica, contemplando una perspectiva cronológica amplia. Lo que permite una adecuada comprensión del devenir político y diplomático. Todo ello posibilita al autor a concretar una interpretación más precisa y acertada, ofreciéndonos al mismo tiempo una síntesis no solo de la época histórica anunciada en el título, y que engloba casi un siglo de las relaciones anglo-españolas.

En suma, la obra que el profesor Sanz Camañes nos ofrece es una magnífica síntesis de la época de Cromwell con un amplio panorama en el tiempo y con un protagonista objeto de estudio definido, las problemáticas relaciones diplomáticas anglo-españolas. El autor se atreve, con acierto, con un período complejo y clave de la Historia de Europa del siglo XVII. Su *Cromwell contra el Imperio español* supone una nueva visión rigurosa y valiosa del período, de enorme utilidad para especialistas e interesados en la materia.